
Снова берем и делим?
В минувший уикэнд исполнилось ровно десять лет со дня завершения
«октябрьской гражданской войны 1993 года». Средства массовой
информации отметили это событие целым валом статей и сюжетов.
Происходившее называли по-разному, и «расстрелом народного
парламента», и «подавлением фашистского мятежа»... Однако ни
один публицист не обратил внимания на примечательный факт:
по прошествии этих десяти лет перед Россией по-прежнему стоят
те же проблемы, что и в тревожном 93-м. А умы граждан будоражат
те же призывы, что звучали тогда из уст мятежников.



Снова берем и делим?
Окончание. Начало на стр. 1

Доказательством тому может послужить да-
же поверхностное ознакомление с нынешней
информационной повесткой дня. Что выносят
газеты на первые полосы в октябре 2003-го?
Рассказы о бесконечных обысках в офисах
ЮКОСа! Ретивые следователи ищут компро-
метирующие документы даже под матрасами
сирот, чей детский дом спонсировал нефтя-
ной гигант.

Газетчики не устают подверстывать к сооб-
щениям из Генпрокуратуры и разного рода
«аналитические статьи». В них прямо или наме-
ками говорится о необходимости пересмотра
итогов приватизации. (Правда, некоторые по-
литологи, не желая прослыть маргиналами,
стыдливо смягчают формулировки. Мол, «пе-
ресмотр нужен, только если во время приобре-
тения фабрик и заводов были нарушения пра-
вовых актов». Как будто они не слышали заяв-
ления отечественных чиновников о том, что
из-за «несовершенства тогдашнего россий-
ского законодательства» юридически чистых
сделок вообще не было!)

Тема реприватизации витала в воздухе
и в октябре 1993 года.

Идем дальше. Именно десять лет назад ос-
новным лозунгом путчистов было «возвраще-
ние богатств русских недр народу». И что? Се-
годня на тему «увеличения природной ренты»
рассуждают представители сразу нескольких
политических сил. А у некоторых это предложе-
ние является основной программной целью! А
почему бы и нет? Народу должно понравиться:
ведь ему предлагают не «работать и зарабаты-
вать», а просто «получить достойные пенсии и
зарплаты», за счет отобранных у нефтяников
27 млрд долларов.

О том, что отрасль не выдержит такого
«изъятия», речь, конечно же, не идет. Как

-темник-
• 3 октября. К 2050 году Россия может обог-
нать по уровню жизни Италию и Германию, а по
размерам экономики — Францию. К такому
выводу пришли эксперты Goldman Sachs, срав-
нив темпы экономического развития России,
Китая, Индии и Бразилии с экономическими
показателями шестерки самых развитых стран
— США, Японии, Великобритании и Германии.
За половину столетия, как считают аналитики,
эти интенсивно развивающиеся страны опере-
дят по совокупному ВВП «большую шестерку».
Поданным Goldman Sachs, в период до 2020
года ВВП на душу населения в России будет
расти на семь-десять процентов в год.

В исследовании были сделаны все необхо-
димые поправки на национальные особенно-
сти стран. В отношении России, к примеру, эко-
номисты учли демографический фактор —
снижение численности населения страны со
144 млн в 2003 году до 118 млн в 2050-м.

-три вопроса депутату-

и о том, что взять 27 млрд можно будет только
один раз, а затем добыча нефти сократится,
и получать деньги будет просто неоткуда...

Еще один красноречивый факт. Сегодня
на политическую арену вновь выходят фигу-
ранты путча 1993 года — Глазьев, Бабурин,
Рогозин. Долгое время они были в тени, да-
вая коммунистам возможность присваивать
себе все лавры «защитников Белого дома».
Теперь ситуация стремительно меняется. По-
явление на парламентских выборах блока
Глазьева возвращает прежний накал стра-
стей вокруг самых острых экономических и

5 октября. Ситуация на Ближнем Востоке
подошла к опасной черте. После того, как в из-
раильском городе Хайфа палестинкой-смерт-
ницей был совершен теракт, ВВС Израиля ата-
ковали тренировочный лагерь палестинских
боевиков на территории Сирии. Это вызвало
бурю дипломатического возмущения. Неза-
конные действия Израиля осудили почти все
мировые державы.

Ясир Арафат объявил чрезвычайное поло-
жение на всей территории Палестинской авто-
номии. Данное решение было принято в связи
с возросшей вероятностью его высылки за
пределы страны, что, по мнению палестинско-
го руководства, может стать ответом израиль-
ских властей на недавний теракт в Хайфе.

6 октября. Военная коллегия Верховного
суда России оставила в силе обвинительный
приговор Северо-Кавказского окружного во-

политических вопросов. И, похоже, «систем-
ной оппозицией» этот альянс оппозиционе-
ров уже не станет.

Наблюдаются и другие симптомы кризиса
1993 года. Такие, например, как уход капита-
лов из России. Сегодня, открыв любую газету,
можно узнать о том, что, например, Роман Аб-
рамович продает свой бизнес и вкладывает
деньги в покупку иностранных спортивных клу-
бов— «Челси», «Ванкувер»... Так безопаснее?

Однако стоит заметить одну вещь. Если и
дальше ситуация будет развиваться в таком
русле — можно будет с уверенностью сказать:
Россия прожила все эти нелегкие десять лет
совершенно зря. И все экономические дости-
жения последних лет, коих все-таки немало,
окажутся утраченными.

Так, об экономическом росте придется за-
быть. Ведь растет-то сегодня именно произ-
водство в частном секторе. А частный сектор
неизбежно станет жертвой желающих «все
взять и поделить».

Наивен тот, кто думает, что экспроприато-
ры «раскулачат» нефтяные компании и остано-
вятся на этом. Денег сырьевых холдингов
на всех не хватит, и, как показывает история,
рано или поздно «под раздачу» попадет и вся
остальная собственность, будьте продоволь-
ственный киоск, автомастерская или даже
квартира.

Придется забыть и о низкой инфляции,
о незначительном, но постоянном повышении
пенсий и зарплат. Об остановке и даже сниже-
нии тарифов на электроэнергию, о которых не-
давно говорил глава РАО ЕЭС Анатолий Чу-
байс. Придется забыть об иностранных инве-
стициях в отечественную экономику, о созда-
нии дополнительных рабочих мест.

Мы все можем разом оказаться опять в
1993 году. Ну так как, снова «берем и делим»?

Федор Вознесенский

енного суда, вынесенный Юрию Буданову. Тем
самым суд отклонил кассационную жалобу
осужденного и его защиты, которая настаива-
ла на отмене приговора.

25 июля текущего года Северо-Кавказ-
ский окружной военный суд признал бывшего
командира 160-готанкового полка Юрия Бу-
данова виновным в убийстве чеченской де-
вушки Эльзы Кунгаевой летом 2000 года и
приговорил его к 10 годам лишения свободы в
колонии строгого режима. Суд лишил Будано-
ва воинского звания полковника и государст-
венной награды — Ордена мужества.

Защитники заявили, что несогласны с вы-
водами экспертов о вменяемости подсудимо-
го. Адвокаты просили Верховный суд освобо-
дить своего подзащитного от уголовной ответ-
ственности на основании выводов предыду-
щих психолого-психологических экспертиз,
признавших комполка невменяемым.

Сегодня на три вопроса отвечает
депутат Госдумы от фракции СПС Павел Крашенинников
— В конце минувшей недели Генпрокурату-
ра провела новые обыски в офисах ЮКОСа
и его дочерних компаний. Дайте прогноз
развития ситуации вокруг нефтяного гиган-
та. Скажите, как, по-вашему, эта история
отразится на экономике России?
— Последние розыскные мероприятия в офи-
сах ЮКОСа и спонсируемых им учреждениях
попросту удивляют. Например, сомнения вы-
зывает целесообразность изъятия компью-
терной техники в детском доме-интернате.
Всем известно, что на благотворительные це-
ли крупные компании отдают устаревшие и
очищенные от деловой информации компью-
теры. Без сомнения, так было и в этот раз. Что
же касается прогнозов — будем надеяться, у
Генпрокуратуры хватит воли прекратить этот
фарс и оставить бизнесменов в покое. Иначе,
инвестиционный климат в России начнет стре-
мительно ухудшаться. К истории с ЮКОСом
прикованы взоры всех крупных бизнесменов
мира.

— По результатам последних социологиче-
ских исследований ВЦИОМа, 67% россиян
считают, что взяточничество является не-
отъемлемой частью системы государствен-
ной власти в России. По-вашему, можно ли
победить коррупцию? И какие меры стоит
для этого предпринять?
— Конечно, полностью коррупцию искоренить
нельзя. По крайней мере, это неудалось ни в од-
ной стране мира, какой бы развитой она ни бы-
ла. Однако в России, безусловно, борьба с ис-
пользованием служебных полномочий в личных
целях должна стать одним из приоритетов госу-
дарственной власти. И основной упор должен
делаться, как мне кажется, не на карательные
мероприятия, а на изменение законов и норма-
тивных актов. Следует искоренить саму воз-
можность «делать деньги во власти», создать
прозрачные механизмы расходования бюджет-
ных средств и распределения государственных
заказов. Именно когда коррупцию удастся при-
струнить, тогда проблема начнет решаться.

— В минувший уикэнд, по предваритель-
ным данным Ахмада Кадырова избрали на
пост президента Чечни. Скажите, станет ли
это событие началом урегулирования кон-
фликта в мятежной республике? И сможет
ли появление президента Чечни нормали-
зовать жизнь на Северном Кавказе?
— Безусловно, избрание Кадырова в лучшую
сторону повлияет на ситуацию в республике. И
хочется верить, что новоизбранный президент
Чечни сможет решить хоть самые острые проб-
лемы чеченского народа, сегодня вынужден-
ного жить в нечеловеческих условиях. Однако
ожидать после выборов установления мира на
всем Северном Кавказе и немедленного пре-
кращения терактов я бы не стал. До тех пор, по-
ка терроризм будет оставаться прибыльным
бизнесом, пока будут находиться заказчики
этих преступлений и платиться деньги — взры-
вы будут греметь. И тут уже задача федераль-
ных сил — свести на минимум возможности
подобных трагедий.

Два капитана
На прошлой неделе произошло два приме-

чательных события. Самый благополучный

штат США и самая несчастная республика

России обрели своих руководителей. В бо-

гатейшей Калифорнии, обеспечивающей

более половины всего промышленного по-

тенциала Америки, губернатором стал Ар-

нольд Шварценеггер, а в разрушенной Че-

ченской республике, в которой до сих пор

каждый день слышны выстрелы, прези-

дентом стал Ахмад Кадыров. Эти события

столь же похожи друг на друга, сколько и

отличаются. Но думается, что рядовому

российскому избирателю гораздо инте-

реснее было следить за интригой предвы-

борной кампании гиперпопулярного Тер-

минатора, нежели за скучной историей ле-

гитимизации чеченского и.о. президента.

Избиратели выбрали
себе в руководители людей,
для которых государственное
управление не является
профессией.

В период предвыборной гонки у Шварце-

неггера были две большие неприятности:

обращение i6 женщин с обвинениями в

его адрес по поводу сексуальных домога-

тельств и обвинения еврейских общин в

том, что Шварценеггер, будучи по проис-

хождению австрийцем, симпатизирует

Гитлеру. Как видим, железный Арнольд с

честью преодолел все трудности: все об-

винения по поводу фашизма он начисто

опроверг, а перед женщинами признался,

что действительно плохо себя вел: изви-

ните, мол, если что не так. Кадырова же за

весь период кампании никто ни в чем не

обвинял. Даже наоборот, старались толь-

ко хвалить независимо от повода. И если

про отношения с женщинами бывшего

муфтия Чечни нам вообще ничего неиз-

вестно, то про то, к чему призывал Ахмад-

Хаджи в igg6 году, написано в его офици-

. альной биографии. Но, как говорится, кто

старое помянет — тому глаз вон. Теперь

Кадыров совсем не террорист, а законно

избранный президент, а Шварценеггер -

неТерминатор, а губернатор Калифорнии.

Но при всех этих различиях наблюдаются

и сходства. Во-первых, в обоих случаях

была зарегистрирована рекордно высо-

кая явка избирателей. Одно приятно: в

Чечне на выборы пришло больше - около

8о% всего оставшегося там населения.

Но самое главное, на мой взгляд, в том,

что и там, и там избиратели выбрали себе

в руководители человека, для которого

государственное управление не является

профессией. Выбрали самого раскручен-

ного, а если сказать проще - навязанно-

го средствами массовой информации,

кандидата. Отличие, пожалуй, только в

том, что в Чечне и выбора-то особого не

было - все основные кандидаты были за-

ботливо отстранены от выборов незадол-

го до дня голосования: кто-то был снят по

суду, кто-то «в связи с переходом на дру-

гую работу» ушел на повышение, кто-то

взял самоотвод.

И еще в одном мы переиграли Штаты: ес-

ли они выбрали себе боевика игрушечно-

го, киношного, то в Чечне в президент-

ском кресле будет сидеть человек, хорошо

знакомый с реальным опытом боевых

действий. А впрочем, чисто выбритый

Шварценеггер с блестящими на солнце

мускулами да с вертолетным пулеметом

наперевес очень органично выглядел бы

на фоне кавказских гор, освященный бла-

городной миссией уничтожить всех боро-

датых бандитов. Да и в информационной

войне он переиграл бы любого противни-

ка. В общем, если б Путин с Бушем «махну-

лись не глядя» - было забавно. Да и Кады-

ров, думаю, был бы совсем не против...
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10 октября Ирина
Хакамада посетит Ижевск.

Планируются встречи

с руководством области,

консультации с партийным

активом. 11-12 октяб-
ря Борис Немцов посе-

тит Самару и Псков.

13 октября Конституци-

онный суд РФ рассмотрит

запрос СПС относительно

несоответствия Консти-

туции ряда положений

избирательного законо-

дательства России.

16 октября Анатолий
Чубайс примет участие

в работе Российско-евро-

пейского форума по элект-

роэнергетике, который

пройдет в Москве.

16-17 октября Ирина
Хакамада посетит Пермь.

17-18 октября Борис
Немцов посетит Ростов-на-

Дону. Планируются встре-

чи с местным партийным

активом. 18-19 октября
Анатолий Чубайс примет

участие в заседании Круг-

лого стола российских и

европейских промыш-

ленников. 20-21 октяб-
ря Ирина Хакамада посе-

тит Санкт-Петербург. Пла-

нируются встречи с пар-

тийным активом города.

21-27 октября Анатолий
Чубайс отправится с визи-

том в Армению. Планиру-

ются встречи в высшим ру-

ководством республики.

27-28 октября Ирина
Хакамада посетит Екате-

ринбург. Планируются

встречи с партийным

активом региона.

31 октября Ирина
Хакамада посетит Яро-

славль. Планируются

встречи с городским руко-

водством, региональным

отделением партии.

31 октября Анатолий
Чубайс примет участие

в торжественной церемо-

нии открытия Нижневар-

товской ГРЭС.

ельного
чтения
Этюд
в пломбирных тонах
В номере газеты «Версия» от 6 ок-
тября 2003 года вышла статья из-
вестного политолога Леонида
Радзиховского под названием
«Имперский этюд». Уже сам факт
появления маститого политолога
либеральных взглядов в газете,
значительная часть которой по-
священа журналистским рассле-
дованиям, вызвал наше при-
стальное внимание...

Статья оказалась посвящена вы-
ступлению Анатолия Чубайса, в кото-
ром глава РАО ЕЭС и третий номер в
федеральном списке СПС, объявил о
необходимости построения либе-
ральной империи. Большинство рас-
суждений автора сводятся к тому, что
объявленный Чубайсом курс на «ли-
беральную империю» — не более чем
удачный ход в предвыборной борьбе
за голоса. По мнению Радзиховского,
новое преломление темы патриотиз-
ма очень выгодно именно для электо-
рата СПС. Аргументы у Радзиховского
более чем своеобразны: «Чубайс, то
есть его пиар-образ, вообще неотде-
лим от Явлинского. Вне этого контра-
ста он уже много лет не воспринима-
ется. .. Если бы Явлинского не было,
пиарщики Чубайса должны были бы
его придумать». Говоря проще: «Если
Явлинский ничего не говорит об им-
перии, то Чубайс обязательно должен
об этом сказать». Следуя логике авто-
ра, если Григорий Алексеевич выска-
зывается в поддержку свободы сло-
ва, то Анатолий Борисович обяза-
тельно должен об этом промолчать.
Устройство нашей политики, если ве-
рить Радзиховскому, базируется на
простейшем принципе: пусть моя ко-
рова сдохнет — только бы у соседа не
было двух...

Все это как-то слабо вяжется с
«пиар-образом» самого г-на Радзи-
ховского — образом мудрого экспер-
та, который вскрывает системные ас-
пекты нашей политики. Так почему же
теперь он выглядит столь поверхност-
ным и переходит к анализу содержа-
ния выступления Чубайса только в по-
следней трети своей статьи?

«Могущество России не будет при-
растать Казахстаном, — считает ав-
тор, — оно может прирастать только
стрижеными газонами, исполнитель-
ной милицией, хорошими школьными
учебниками и здоровой экологией».

Все это, может быть, и было бы
единственно правильным рецептом
для какой-нибудь другой страны, но
только не для России. Для Чехии, на-
пример, которая вполне может про-
кормить себя туристическим бизне-
сом, несомненно, важны стриженые
газоны и исполнительная милиция. Но
России с ее природным и ресурсами,
протяженными границами, огромным
населением, в конце концов, столь не-
притязательный по содержанию ре-
цепт явно не поможет. Вероятно, все
эти измышления Радзиховского по по-
воду того, «как нам обустроить Рос-
сию», оформились на утренней прогул-
ке с собачкой во дворе московского
дома в центре. Именно в такой ситуа-
ции невольно мечтается об аккуратно
подстриженных газонах, добрых мили-
ционерах, здоровой экологии. Еще не-
избежно вспомнишь о детях, которые
спешат через двор в школу. Только вот
откуда появятся эти «хорошие учебни-
ки», если каждый будет жить только
проблемами своего двора, своей квар-
тиры, своей комнаты? Откуда в России
может появиться образованное и со-
циально активное поколение, если ему
навязываются упрощенные модели,
типа: «лучше быть богатым и здоровым,
чем бедным и больным», или «нет поли-
тиков, а есть пиар-образы».

Но не стоит винить в этом исклю-
чительно г-на Радзиховского. В дан-
ном случае он выразил общее настро-
ение той группы наших граждан, кото-
рые уже не совсем воспринимают се-
бя частью какого-либо государства, в
том числе и российского. И слово «им-
перия» применительно к России, да-
же с исключительно важным добав-
лением «либеральная», разрушает их
пломбирное представление о госу-
дарстве, вынесенное из поездок по
Западной Европе.

Александр Тимченко

Войну надо было остановить...
3 октября. События 1993 года — для
всех нас очень большая трагедия. Об
этом заявил один из лидеров СПС
Борис Немцов на пресс-конферен-
ции в информационном агентстве
«Интерфакс».

«Я считаю, что тогда мы были фа-
ктически на пороге гражданской
войны, — подчеркнул Немцов. — Ни
одно решение президента Ельцина
не выполнялось. И наоборот, реше-
ния парламента проталкивались че-
рез органы власти, включая, напри-
мер, такие безумные вещи, как
эмиссия денег. Представляете, пар-
ламент занимался эмиссией денег!
Был глубочайший конституционный
кризис в стране...

Теперь об этих событиях многие
политики рассуждают, совершенно
искажая истину. Как представляют
себе дело национал-социалисты,
баркашовцы, которые защищали то-
гда Белый дом вместе с депутатами
Верховного Совета? Они говорят:
«Ненавистный режим на нас напал».
Что, забыли указание руководства
Верховного Совета вместе с вице-
президентом: «На штурм Кремля!»,
просьбы, чтобы туда летели самоле-
ты и бомбили Кремль? Кажется ди-
костью, но это правда. Есть хроника.

Надо было прекращать двоевла-
стие и надо было в зачатке остано-
вить гражданскую войну».

«Если бы она не была остановле-
на, вся Россия-матушка была бы в
крови по горло, как у нас часто и бы-
вало, — заявил Борис Немцов. — По-
этому несмотря на то, что это было
очень тяжелое, очень трагичное вре-
мя, все равно надо было из него вы-
ходить. И то, что потом началась кон-
ституционная реформа, то, что потом
состоялись выборы и не было уже та-

ких гражданских столкновении в
центре страны, это, я думаю, позитив,
и с этим никто не сможет спорить».

Тарифы будут снижены!
4 октября. В Москве прошло Всерос-
сийское совещание энергетиков по
подготовке к зиме. Как заявил один
из лидеров СПС, председатель прав-
ления РАО ЕЭС Анатолий Чубайс,
предприятия холдинга полностью го-
товы к холодам. Кроме того, Анато-
лий Чубайс обнародовал новую про-
грамму РАО, главная цель которой —
снижение энерготарифов.

«Во-первых, мы собираемся уста-
новить тарифы не на год, а на три. Во-
вторых, собираемся сделать это для
каждой энергосистемы с учетом, есте-
ственно, ее индивидуальных особен-
ностей. Они у нас очень серьезны и
значимы. В-третьих, предлагается
рассчитывать эти самые тарифы не
исходя из затрат, а исходя из той ин-
фляции, которую само же правитель-
ство и планирует», — подчеркнул Ана-
толий Чубайс.

Подписные листы сданы в ЦИК
6 октября. «Союз правых сил» сдал в
Центральную избирательную комис-
сию России подписные листы в под-
держку своих кандидатов в депутаты
Госдумы РФ. Всего за неделю с неболь-
шим по всей стране члены и сторонни-
ки СПС в ходе акции по сбору подписей
собрали 250 тысяч подписей.

Как сообщил руководитель регио-
нального отдела Федерального испол-
кома СПС Олег Пермяков, все запол-
ненные подписные листы присыла-
лись из региональных отделений в ис-
полком строго по графику, разрабо-
танному в исполкоме. Председатель
Федерального исполкома СПС Виктор
Некрутенко по этому поводу отметил,
что после проверки в ЦИКе РФ «Союз
правых сил «получит свидетельство о
регистрации партии как избиратель-
ного объединения, полноправного
участника избирательного процесса.
Уверенное и точно согласованное
проведение кампании по сбору под-
писей стало лишним подтверждени-
ем силы и боеспособности регио-
нальных организаций СПС и готов-
ности партии к успешному преодоле-
нию всех трудностей выборов.

Как Вы относитесь к установке памятника Юрию Андропову
в Москве?
На этой неделе информационные агентства сообщили о том, что по
личному указанию Владимира Путина в Москве установят памятник
Юрию Андропову, председателю КГБ СССР в период с 1967 по 1982
год, а затем до 1984 года Генеральному секретарю ЦК КПСС. Памят-
ник предположительно будет установлен на проспекте Андропова
недалеко от музея-заповедника «Коломенское». Как Вы относитесь к
такому предложению главы государства? Этот вопрос мы задали мо-
сквичам и гостям столицы.

1Анатолий Андреевич, 35 лет: Я — против. Я считаю, что только
общественное мнение может решать такие вопросы. Путин, или
кто другой, может у себя на даче поставить любой памятник, ни-
кто ему слова не скажет, а город — наш, мы в нем живем. Я не

знаю, как это сделать, но считаю, что не только президент, но и обычные
люди должны иметь возможность поставить памятник тому человеку, ко-
торый этого заслуживает. Уверен, что достойные люди и кроме Андропо-
ва найдутся.

2
Василий Петрович, 29 лет: А почему бы и нет? Мы в свое время
много разрушили памятников, но ведь советская эпоха была в на-
шей истории, и никуда от этого не деться. Вполне возможно, что из
советских лидеров он был более выдающимся, чем, скажем, Бреж-

нев или Черненко. Я лично помню только, что была дешевая водка «андро-
повка» и проверяли документы в кинотеатрах. А в подробностях о его заслу-
гах нам ничего не рассказывали.

3
Виталий Максимович, 41 год: Я категорически против. Может
быть, тогда и «железного Феликса» на место поставить? С КГБ у нас
связаны самые черные страницы истории, и мне казалось, что стан-
цию «Лубянка» мы уже окончательно проехали. Неужели кому-то

очень хочется постоянно напоминать нам об этом? Мне кажется, что это сим-
вол полицейского режима, и установка памятника Андропову свидетельст-
вует о тревожных тенденциях во власти. Мне это не может быть близко.

Т
атьяна Сергеевна, 59 лет: Лично я, конечно, не ставила бы па-

мятник Андропову. Не уверена, что его заслуги соответствуют тому,
чтобы увековечить его память не только названием проспекта, но
еще и памятником. Но если кто-то считает, что это необходимо, то

возражать не буду и требовать его убрать — тем более. Если это, конечно, не
будет здоровенная глыба типа Петра Первого, а просто аккуратный бюст, ко-
торый не исказит общего вида города, то пусть себе стоит. Не вижу в этом ни-
чего особенного.

5Вадим Бондарь, депутат Государственной думы, член СПС: Я
осторожно отношусь к такой идее. Дело в том, что кроме имени и •
должности мы ничего не знаем об этом человеке. Да, отчасти мы по-
мним, что он пытался навести жесткий порядок в стране. Сам по се-

бе порядок— это, может быть, и хорошо, но какими средствами это достига-
лось, мы незнаем. Андропов — это, скорее, символ ведомства, которое он
возглавлял. Таким образом, получается, что мы ставим памятник не челове-
ку, а его ведомству. А это неправильно.

Пророк в своем отечестве

На минувшей неделе тульское региональ-
ное отделение «Союза правых сил» орга-
низовало презентацию книги одного из
членов партии Бориса Сушкова. Моногра-
фия называется «Пророк в своем Отечест-
ве. Пушкин. Гоголь. Толстой».
Борис Сушков - известный тульский лите-
ратуровед, культуролог, философ и член
Союза российских писателей. Первая кни-
га Бориса Филипповича - «Уроки театра
Толстого» - вышла в свет 20 лет назад. За-
тем последовали: «В мире идей и обра-
зов», «Александр Вампилов». Программ-
ной можно считать статью «Жить не по
лжи? Давайте для начала научимся хотя
бы думать так!»

Новый 6оо-страничный труд Бориса Суш-
кова - в определенной степени итог его
многолетних духовных исканий. Книга
имеет подзаголовок: «О невостребован-
ных идеях и идеалах русских гениев». И ес-
ли отойти от застывшего взгляда на твор-
чество классиков, навязанного еще в по-
ру всемогущества «искусствоведов в
штатском», если набраться смелости и по-
смотреть незамутненными глазами, то
четко прослеживается их магистральная
идея: чтобы изменить качество жизни к
лучшему, бесполезно надеяться на госу-
дарство или на чьи бы то ни было «подар-
ки». Надо прежде всего работать самому и
работать над собой. Пример воплощения
этой идеи в жизнь показывает Борис Фи-
липпович Сушков своим подвижническим
служением на ниве родной культуры.

Приглашение к путешествию

На минувшей неделе при поддержке «Со-
юза правых сил» открылась выставка фо-
тографа Вячеслава Подорожного. Автор
более полусотни работ, близкий друг депу-
тата от фракции СПС Николая Брусники-
на, наверно, самый загадочный и таинст-
венный российский фотохудожник. И ра-
боты его сродни ему - таинственные, они
только намекают, заставляя зрителя са-
мого задумываться и открывать смысл и
сущность картины.

Выставка, которую сам Вячеслав назвал
«По странам и континентам - приглаше-
нию к путешествию», продемонстрирует
новый образ многих знакомых зрителю
стран, расскажет о разнообразии мира, в
котором мы живем, о ценностях, который
этот мир исповедует, придаст многим им-
пульс к познанию новых культур.
Вячеслав Подорожный — фотограф непро-
фессиональный, но этот «непрофессиона-
лизм» как благо, он не ограничивает, не
накладывает никаких обязательств. Вяче-
слав снимает не по заказу третьих лиц, а
по велению собственной души.
Ирина Хакамада, которая, к сожалению,
не смогла присутствовать на открытии
лично, направила приветствие, в котором
пожелала виновнику торжества «творче-
ских успехов, занимательных поисков и
неожиданных находок».

Победила молодость!

«Отцы и дети». Именно так назывался
спортивный праздник, состоявшийся в
прошлую субботу в Кемерове под руковод-
ством городского отделения «Союза пра-
вых сил».
Надо сказать, что праздник становится
традиционным ежегодным мероприяти-
ем, проходящим под эгидой СПС среди
взрослых и детей. В этом году в программу
праздника вошли не только состязания по
волейболу—девять семей приняли
участие в соревнованиях по баскетболу и
футболу. Радует, что победу со счетом 2:1
в двух последних видах спорта одержали
дети. А вот в волейболе верх взяли более
опытные спортсмены. Все участники со-
ревнований получили в качестве призов
спортивный инвентарь, а победители -
еще и бесплатный абонемент в кемеров-
ский бассейн и фитнес-клуб,
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свободный
полет
с Валерией
Новодворской
Не было
у России
хлопот...
Не было у России хлопот, так она завела се-

бе Беларусь. Да еще вместе с антиЛукой, её

несносным президентом. Почему «анти»?

Да потому, что горьковский Лука старался

говорить людям приятное, а наш Лукашен-

ко говорит одни гадости. Вся эта шарманка

с объединением калия и кальция длиться

чуть ли не десять лет, а началась она пря-

мо-таки назавтра после цивилизованного

евроразвода в Беловежье. Соскучились,

что ли? «С любимыми не расставайтесь». А

не скучают ли иные государственные са-

новники по другим «ушанкам» и «тюбетей-

кам», как называли бывшие российские

колонии на Севере или на Юге прогрессив-

ные перестроечные журналисты, коммен-

тировавшие съезд нардепов в незабвен-

ные поздние 80-е и ранние 90-е? Бела-

русь, с её колхозным маньяком — это, ко-

нечно, ушанка. На вате. А пару тюбетеек не

хотите ли, господа шовинисты? Назарбае-

ва с Казахстаном, Туркмен-баши с Туркме-

нией, Ислама Каримова с Узбекистаном...

—• Зачем же нам пускать
свои рубли на прокорм
их дохлых зайцев, которые
собираются обгрызть нашу
российскую капусту?
Мы, конечно, паршивые колонизаторы. Се-

бе в убыток. Это надо было суметь: дать себя

разорить колониям. Испания богатела от пе-

руанского и мексиканского золота инков и

ацтеков, Португалия черпала из своих коло-

ний пряности. Словом, все что-нибудь тащи-

ли в свой сундук: и Англия, и Германия, и да-

же Голландия и Франция. Мы и здесь умуд-

рились отличиться. Мы свои колонии обува-

ли, одевали, кормили, но поскольку их еще и

карали время от времени, и подавляли их

национальные чувства, то в ответ мы полу-

чали одни проклятия. И дырку от бублика.

Потому, что потребляли российский бюджет

безликие массы обывателей, а проклинали

Россию патриоты, которые хотели зарабаты-

вать деньги в свой собственный бюджет и

создавать своё государство. Правда, вышло

это далеко не у всех, но уж за одну-то ушанку

под названием «Украина» мы можем быть

спокойны. И за одну киргизскую тюбетейку

Аскара Акаева, который строит не феода-

лизм, а капитализм. Что же касается тоски

по Империи, то это просто ломки, как у завя-

завшего наркомана. Некоторые генералы и

вечные оловянные солдатики из рядовых

«совков» даже вздыхают об утраченных дар-

моедах и паразитах не только в колючей

проволоке СССР, но и из рядов бараков так

называемого «соцлагеря».

Батько старался доказать свои братские

чувства как мог: под каждое слово перего-

воров просил и лично проедал российские

рубли и совал нам взамен своих ржавых,

никому не нужных коней — боевых друзей,

в смысле тракторов «Беларусь», прилетал

в Россию перед выборами 1996 года, по-

носил российского президента и выдвигал

свою кандидатуру; высылал из страны

российских корреспондентов и парламен-

тариев. Заявлял, что только белорус—

«русский со знаком качества, а просто рус-

ские - люди второго сорта».

Так зачем же нам пускать свои рубли на

прокорм их дохлых зайцев, которые соби-

раются обгрызть нашу российскую капус-

ту? Зачем нам союз нашей миски с их лож-

кой? Ведь Беларусь не медаль, на груди у

нас ей не место. Ведь объединяться с нами

и кормиться за наш счет жаждут пьяные и

ленивые, а трезвые и работящие хотят

жить сами по себе - и без Лукашенко.

И нечего нам создавать колхоз. Надоели

коммуналки.

проекты спс

Решаем проблемы вместе!

В конце сентября председатель са-
ратовского отделения «Союза пра-
вых сил» Владимир Южаков и мэр
Саратова Юрий Аксененко подписа-
ли соглашение о сотрудничестве.
Документ предусматривает участие
правых политиков в решении акту-
альных для города проблем.
На повестке дня множество вопро-
сов: ремонт внутригородских дорог
и системы водоснабжения города,
снос ветхого и аварийного жилья,
завершение строительства школы,
строительство физкультурно-оздо-
ровительного комплекса и откры-
тие поликлиники в поселке Юби-
лейном... Администрация областно-
го центра должна обеспечить целе-
вое и прозрачное использование
средств, привлекаемых в рамках
Соглашения.

Предлагая сотрудничество мэру, де-
путат Южаков исходил из того,что
качество жизни в городе не отвеча-
ет общероссийским нормам, а сам
Саратов — критериям, предъявляе-
мым современному областному
центру (тем более, заявившему пре-
тензии на статус столицы Повол-

жья). В решении существующих про-
блем тесно переплетаются муници-
пальные, областные и федеральные
интересы. Исходя из этого, пробле-
мы должны решаться в сотрудниче-
стве муниципальной, областной и
федеральной власти. «Союз правых
сил» готов участвовать в налажива-
нии такого сотрудничества, готов
работать над привлечением
средств в город — как средств из
бюджетов вышестоящих уровней,
так и частных капиталовложений.
Привлечение частных средств в вы-
полнение муниципальных задач
СПС начал с реализации програм-
мы «Интернет — в школы». Послед-
нее масштабное инвестиционное
решение, в инициировании которо-
го участвовали саратовские пра-
вые — решение о работе в Сарато-
ве «Российских коммунальных сис-
тем». Ощущая политическую ответ-
ственность за результаты деятель-
ности компании, патронируемой
Анатолием Чубайсом, партия будет
следить, чтобы в городе росло каче-
ство жилищно-коммунальных услуг
без роста их стоимости.

Владимир Южаков: «Сделаем
власть честной и прозрачной»
О подробностях подписанного в Са-
ратове документа «Правому делу»
рассказал глава местного отделе-
ния СПС, депутат Госдумы Владимир
Южаков.
«Что нам нужно сегодня сделать в
первую очередь? — рассуждает
парламентарий. — Всю ситуацию с
платежами, с потребностями горо-
да, с финансированием этих по-
требностей требуется сделать пре-
дельно прозрачной. «Союз правых
сил» готов к открытому обсуждению
всех вопросов финансирования Са-
ратова, с участием в подобном об-
суждении квалифицированных не-
зависимых экспертов. Открытым и

прозрачным должно быть также
расходование поступающих в го-
родскую казну денег — начиная от
платежей саратовцев за услуги
ЖКХ, за ремонт жилья, заканчивая
средствами, перечисляемыми в го-
род из бюджетов всех уровней».
«Одновременно с обращением к мэ-
ру, я обратился к губернатору Аяц-
кову с аналогичным предложением,
касающимся содействия политиков
СПС в обеспечении финансирова-
ния объектов жизнедеятельности
Саратовской области и социальных
объектов из средств федерального
бюджета», — закончил рассказ Вла-
димир Южаков.

-как правильно-

В настоящее время По проекту СПС

рейтинг акции
в регионах
Праздник районного масштаба

На прошлой неделе в новосибирском парке культуры
и отдыха «Березовая роща» отмечали день рождения од-
ного из районов города — Дзержинского. Организовал
праздник местный отдел «Союза правых сил».

Депутат Госдумы Александр Фомин преподнес всем
отдыхающим подарок: по его просьбе лучшие творче-
ские коллективы города показали свои номера. Приме-
чательно и то, что на праздновании в парке не было
дворников, молодые активисты СПС сами убирали му-
сор. В парке обсуждались многие актуальные для горо-
жан вопросы, в том числе, и планы по строительству
в районе станции метрополитена.

«Акция заслуживает твердой пятерки, — считает Але-
ксандр Фомин. — Дзержинский район является одним из
крупнейших в городе. Привлечь внимание к его пробле-
мам, обсудить их со всеми жителями, причем в нефор-
мальной, праздничной обстановке — очень важно.
Именно это является свидетельством того, что наша пар-
тия заботится о людях, живет их проблемами и всерьез
настроена их решать».

Положим конец бюрократии!

С понедельника в Подмосковье стартовала новая акция
СПС под общим названием «Антибюрократическая ре-
форма». На территории 44 муниципальных образований
области околотысячи активистов пошли от двери к две-
ри, опуская в ящики листовки, рассказывая о целях ак-
ции СПС. Люди, как бы они ни относились к СПС, призна-
вали, что бюрократизму нужно положить конец, и акцию
оценивали положительно. Предложение вместе бороть-
ся с чудищем волокиты и казнокрадства приняли около
370тысяч человек. Они заполнили и вернули помощни-
кам СПС купоны, написали о своих бедах. В ходе акции
были задействованы 32 общественные приемные СПС
в разных городах области.

«Борьба с бюрократией — одна из основных целей
СПС, — заявил председатель исполкома подмосковного
СПС Юрий Шутов. —Акции же можно поставить твердую
пятерку. Граждане признали СПС в качестве партнера в
борьбе с сановными волокитчиками».

В защиту дикой природы

В конце сентября сотрудники междуреченского отделе-
ния «Союза правых сил» во главе с председателем — де-
путатом городского Совета Владимиром Крымовым по-
бывали в экологической экспедиции по заповеднику
«Кузнецкий Алатау» вдоль реки Верхняя Терсь. Предста-
вители партии откликнулись на просьбу директора запо-
ведника Андрея Васильченко оказать финансовую по-
мощь и привлечь внимание граждан к исчезновению не-
которых видов животных, птиц и растений, обитающих в
этой местности.

По словам Игоря Кальницкого, куратора акции, СПС
можно поставить наивысшую оценку. «Мы планируем
разместить очерк, посвященный проблемам заповедни-
ка в местных и центральных газетах, а вопрос финанси-
рования будем выносить на обсуждение городского Со-
вета общественности, проект которого пока находится
на утверждении в администрации города», подчеркнул
Игорь Кальницкий.

СПС подарил «Теплое детство»

Антибюрократическое движение «Содействие. По-
мощь. Спасение», которое организовал краснодар-
ский региональный отдел СПС, давно известно в крае
как борец с недобросовестностью чиновников. Сов-
сем же недавно в поле зрения СПС попали проблемы,
касающиеся самых маленьких и наименее социально
защищенных жителей края — воспитанников детских
домов и приютов.

Активисты движения СПС приняли решение помочь
детям-сиротам обзавестись теплыми вещами и игрушка-
ми. Новая акция получила название «Теплое детство». В
средствах массовой информации прозвучал призыв по-
делиться с малышами из детских домов теплыми веща-
ми, книжками и и грушками. Задумка СПС сразу же при-
шлась по душе нашим согражданам. В общественную
приемную движения СПС стали поступать сотни подар-
ков для детей-сирот.

«Акции можно поставить пять баллов, — считает руко-
водитель общественной приемной Ирина Григорьева. —
Ведь что может быть благороднее заботы о сиротах...»
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Музыкальный шум
В нашей семье любят музыку. Во-первых, я сам
был воспитан в семье профессиональных
музыкантов, которые привили мне любовь
к классике. Во-вторых, жена в свое время ра-
ботала на музыкальной радиостанции (прав-
да, бухгалтером). Не говоря уже про сына
Борьку, который постоянно ходите натянутым
на уши плеером. И при всем этом, у нас до не-
давнего момента не было нормального музы-
кального центра. Когда мой взгляд в очеред-
ной раз упал на старый советский проигрыва-
тель марки «Вега», я решил окончательно: так
жить нельзя! И не раздумывая, отправился
в крупный магазин бытовой техники.

Чего там только не было: супернаворочен-
ные системы с 15 колонками, домашние кино-
театры, компьютеры... Цены, разумеется, за-
облачные. Мне же нужен был самый простой
музыкальный центр и подешевле. Такая мо-
дель оказалась только одна, и к тому же в
единственном экземпляре. Когда я внима-
тельно рассматривал гарантийный талон, про-
давец уточнил: «Вот тут есть список гарантий-
ных мастерских, в которые Вы можете обра-
титься. Если они вдруг не смогут починить, то
принесете оттуда заключение, и мы Вам его
поменяем». «Как же Вы его поменяете, если он
у Вас последний?» — спросил я. «Ну, тогда мы
поищем другую модель, в крайнем случае, с
этим заключением вы сможете его сдать об-
ратно» — заверил меня продавец.

Вернувшись домой, я установил центр на-
против дивана, по всем правилам разнес ко-
лонки в разные углы комнаты и подключил
многочисленные шнуры, строго сверяясь с ин-
струкцией. В качестве «пробы пера» я выбрал
«Времена Года» Вивальди. Но не успел я сосре-
доточиться на любимой музыке, как вдруг по-
слышался какой-то щелчок, и начался страш-
ный гул. Шедевр классики, конечно, был слы-
шен, но он явно проигрывал соревнование ка-
кофонии рождаемой самим центром. Из кухни
даже пришла жена, интересуясь, с каких это
пор я полюбил «хэви-металл». И сколько я ни
пытался включать и выключать центр, ставить
кассеты вместо CD или включать приемник —
гул продолжался, заглушая собой волшебную
музыку.

Пришлось ехать в гарантийную мастер-
скую. В полуподвальном помещении я нашел
мастера — мужчину средних лет, который, сидя
спиной к входящим, смотрел телевизор. Толь-
ко когда я громко кашлянул и поставил короб-
кус центром прямо перед ним, он повернул го-
лову: «Что у Вас?» «Вот, — говорю, — у меня га-
рантия на музыкальный центр, а он неиспра-
вен: гудит постоянно. Ваш адрес мне дали в ма-
газине». Увидев мой центр, он произнес: «А что
ж вы еще хотели от такой дешевки?» Стало яс-

Может быть, Вы мне сами
покажете, где это написано
в законе?
но, что здесь со мной любезничать не будут. «Я
хотел, чтобы вещь, которую я купил, была ис-
правна. У меня есть гарантийный талон, и Вы
обязаны устранить все неполадки. Или я не
прав?» «Так-то оно так, но мы тут не волшебни-
ки, — криво улыбнулся мастер.— Это же не Hi-
Fi, может и погудеть немножко — слушать-то
можно!» — снова стал острить монтер. «Слу-
шайте, дайте тогда мне заключение, что его не-
возможно починить, и я смогу его вернуть в
магазин». При этих словах у мастера пропало
желание даже шутить. «Слушайте, не морочьте
мне голову. Либо оставляйте, либо идите, куда
хотите. Только не мешайте работать!» В этот
момент кто-то сказал мне: «С какой это стати
мне приходится быть в зависимости от какого-
то невоспитанного гарантийного мастера, ко-
гда у меня есть право получить за свои деньги
исправную вещь?» Я сразу догадался, что это
был Злой Горожанин, и решил действовать. Я
молча собрал коробку, и, написав короткое, но
эмоциональное эссе в жалобную книгу, решил
идти в магазин безо всякого заключения.

А чтобы чувствовать себя уверенней, по
дороге я заехал в книжный и купил там бро-
шюрку с законом о защите прав потребителей.
В магазине мне сразу отыскали того самого
менеджера, у которого я покупал свой центр.

На закономерный вопрос о заключении из ма-
стерской, ответ у меня был уже готов: «Заклю-
чение я получить не смог по причине того, что
гарантийная мастерская мне в грубой форме
отказала. Об этом я оставил запись в их жа-
лобной книге. Кроме того, я почитал закон и
нигде не нашел упоминание о том, что для это-
го нужно какое-то заключение. Вот, можете по-
смотреть, статья 18 закона...» Молодой чело-
век не только не взял в руки закон, но даже не-
много отшатнулся от него, как будто это был го-
рящий факел. «Ну... вообще говоря, — начал
хвататься за последнюю соломинку продавец,
— по нашим правилам, мы заменяем Вам то-
вар, если вы три раза ходили в мастерскую...»
Но я уже почувствовал себя грамотным юри-
стом и сказал: «Может быть, Вы мне сами пока-
жете, где это написано в законе? — и еще раз
махнул страшным документом в сторону про-
давца. — Уверен, что ничего подобного там
нет. Так что давайте не будем тратить время:
прошу вернуть мне деньги». Продавец ушел,
забрав мои бумаги. Я ждал около получаса, по-
ка он носился по различным подсобкам мага-
зина, советовался с коллегами, которые всем
коллективом изучали свою копию закона. На-
конец он принес мне какие-то бумаги: «Вот,
распишитесь...» Я расписался. «Вот с этим мо-
жете пройти в кассу. Центр оставляйте».

Что меня удивило: в магазине даже не ста-
ли проверять, гудит он на самом деле или нет.
Походив еще по нескольким магазинам, я ку-
пил себе другой центр. Хотя он был и немного
дороже, но зато он работает до сих пор.

«Вторая жизнь» для инвалидов
Несколько месяцев назад, депутат от СПС Эду-
ард Воробьев посетил столичный военный гос-
питаль. Там проходили реабилитацию офице-
ры, только что вернувшиеся из Чечни. Все они
получили тяжелые ранения и, увы, остались ин-
валидами...

Разговорившись с ребятами, Эдуард Арка-
диевич подметил одну деталь. Все пациенты
госпиталя с пессимизмом смотрят в будущее.
«А кому мы теперь нужны, калеки-доходяги, —
с горечью бормотали одноногие офицеры, раз-
миная в пальцах сигареты, принесенные депу-
татом. — Здоровые не могут найти себе рабо-
ту. .. А уж мы — точно окажемся на обочине. До
конца жизни придется висеть на шее ужен и
родителей...»

Эдуард Воробьев долго не мог придти в се-
бя после этой поездки. «Почему люди, отдав-
шие ради спокойствия своих сограждан самое
ценное — здоровье, вынуждены влачить такое
жалкое существование? — задавал себе воп-
рос депутат. — Неужели они обречены спи-
ваться от скуки и безысходности?»

Эдуард Аркадиевич решил помочь офице-
рам. Но как? Выбить им повышенное денеж-
ное довольствие? Это сложно... Да и изменит
ли это ситуацию? Людям нужны нетолько день-
ги, им нужно чувствовать себя полезными и
востребованными. Им нужен смысл жизни!
Такой смысл может дать только работа. Или
занятие общественной деятельностью...

Как бывший военный, не владеющий граж-
данскими специальностями, может устроиться
на работу? Задав себе этот вопрос, Воробьев
понял, что надо делать. Нужно создавать центр
по переподготовке офицеров, которые получи-
ли увечья во время боевых действий. Овладев-
шие востребованной на рынке специально-
стью инвалиды наверняка смогут найти себя
«на гражданке»...

Вскоре депутат уже договаривался с пре-
подавателями МИРБИСА— московского ин-
ститута бизнеса и права. Преподаватели этого
ВУЗа должны были «вахтовым» методом про-
водить среди пациентов госпиталей курсы по
переподготовке, затем выдавая ученикам ди-
пломы государственного образца. Курсы зара-
ботали, появились их первые выпускники.
От былой безысходности в их глазах не оста-
лось и следа: они были полны решимости рабо-
тать и зарабатывать.

Сегодня по программе, разработанной
Эдуардом Воробьевым переподготовку прохо-
дят десятки бывших военнослужащих. Они ов-
ладевают специальностями менеджеров, про-
граммистов, операторов компьютерной техни-
ки... Комитет Госдумы по обороне, заместите-
лем председателя которого является Воробь-
ев, с подачи СПС принял специальное постано-
вление. Теперь государство не только бесплат-
но обучало инвалидов чеченской кампании, но
и гарантировало им трудоустройство! В реги-

он, где проживал офицер направлялась соот-
ветствующая бумага, с просьбой оказать со-
действие при приеме на работу подопечного
депутата. И в 100% случаев это срабатывало.

Вот один из недавних примеров. Лейте-
нанта Евгения Глухова покалечило на Кавказе
более полугода назад. Осколок чеченской гра-
наты задел позвоночник. В результате у офи-
цера отнялись ноги, передвигаться он может
только в инвалидном кресле. Окончив курсы,
Глухов отправился на родину, в Приморье,
с бумагой, полученной от Эдуарда Аркадиеви-
ча. Документ гласил: «В соответствии с реше-
нием Комитета Государственной Думы ФС РФ
по обороне № 134/7 от 23 мая 2003 года
«О предложениях по гарантированному трудо-
устройству инвалидов военной службы в субъ-
ектах Российской Федерации по месту их жи-
тельства» прошу оказать помощь в трудоуст-
ройстве Глухова Евгения Николаевича 1970
года рождения, лейтенанта, зам.командира
роты УВД ОБКСМ.

Глухов Е.Н. окончил курсы по программе
«Менеджмент в предпринимательской дея-
тельности».

Евгений Глухов уже работает во Владиво-
стокской городской администрации. Его энер-
гии может позавидовать любой выпускник ву-
за. По словам Эдуарда Воробьева, еще в самое
ближайшее время дипломы и направления на
работу получат еще более десяти офицеров.

Как разрешить
«женский
вопрос»?
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Д Е П У Т А Т Г О С Д У М Ы

о т Ф Р А К Ц И И С П С ,

П Р О Ф Е С С О Р Я Р О С Л А В С К О Г О

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О

У Н И В Е Р С И Т Е Т А

На минувшей неделе в Ярославле состо-

ялся Первый съезд российских женщин.

Делегаты со всей страны съехались,

чтобы обсудить самые актуальные про-

блемы представительниц прекрасного

пола. Политические партии, в основной

массе, проигнорировали это мероприя-

тие. Единственной гостьей конгресса

оказалась член «Союза правых сил»,

депутат Госдумы Елена Мизулина.

Ей «Правое дело-3» и задало вопрос:

«Каковы сегодня самые актуальные

проблемы женщин России, и как их

разрешить?»

«Самые серьезные проблемы женщин

в нашей стране - это проблема занято-

сти и низких доходов, - считает Елена

—• Перед тем, как идти
на выборы депутатов
Госдумы, женщинам
было бы нелишне изучить
предвыборные списки
партий и блоков

Мизулина. -Действительно, уровень

женской безработицы в России выше,

нежели мужской, причем в два-два

с половиной раза. Заработную плату

российским женщинам тоже назначают,

как правило, небольшую. 6 среднем,

на 30% меньше, нежели мужчинам,

занимающим аналогичные должно-

сти или выполняющим аналогичный

объем работ».

«Более того, дискриминация в зара-

ботной плате касается иногда целые

сферы, в которых заняты преимущест-

венно женщины, - рассказывает Елена

Мизулина. — И дело тут вот в чем.

Женщин очень мало в органах власти,

правительстве, администрациях горо-

дов и сел. Их интересы некому лобби-

ровать, а подчас, и даже просто выра-

зить. Поэтому, к их проблемам власть-

предержащие относятся совершенно

равнодушно, предпочитают их не за-

мечать...

Одна из дискриминируемых отраслей -

образование. Известный факт - в школах

и детских садах более 90% коллектива —

женщины. И что? Зарплата учителям по-

вышается крайне неохотно».

«Как преодолеть подобные проблемы?

- рассуждает Елена Мизулина. - В пер-

вую очередь женщины должны осоз-

нать: только их активная общественная

позиция сможет изменить сложившееся

положение вещей. Женщины должны

поддерживать друг друга, выдвигать

своих представительниц на выборах

в различные органы власти. На каждом

крупном предприятии нужно требовать

учреждения специальной должности.

Человек, который будет ее занимать

должен следить за соблюдением тендер-

ного равенства. Ну и женщинам нужно

более внимательно следить за тем,

кто прислушивается к их требованиям

и поддерживает их позицию. Например,

перед тем, как идти на выборы депута-

тов Госдумы, женщинам было бы нелиш-

не изучить предвыборные списки пар-

тий и блоков. И увидеть, в первую трой-

ку каких партий входят женщины. Это

точно покажет, как политическая сила

относится к проблеме тендерного нера-

венства и будет ли партия бороться за

права женщин».



Проверено: Земля круглая!
Владимир Канторович руководит
КМП», одной из крупнейших

в стране туристических фирм.
В тройку ведущих — точно входит.
Ткните в любую страну на глобусе
— и он вас отправит туда. Вот та-
кой размах.
Сам он проехал уже пол-планеты.
А начинал с весьма скромных пу-
тешествий по маршруту Москва —
Поленово. Потом — Франция,
далее — везде.

— А почему — Поленово?
— Школа, в которой я учился, нахо-
дится на историческом месте. Там
Поленов нарисовал одну из самых
своих известных картин — «Москов-
ский дворик». Это на Арбате, по со-
седству с резиденцией американско-
го посла — Спасопесковский пере-
улок. Спецшкола № 12. Там было пре-
подавание ряда предметов на фран-
цузском языке. Внук этого Василия
Дмитриевича Поленова — Федор
Дмитриевич Поленов — флотский
офицер в отставке, замечательный

и достойнейший человек, к сожале-
нию, ныне покойный, уволился с ти-
хоокеанского флота, где командовал
эсминцем, для того, чтобы возгла-
вить музей и продолжить дело своего
деда за 90 рублей зарплаты. И он, гу-
ляя по Москве, обнаружил эту самую
школу на месте, где дедушка нарисо-
вал «Московский дворик». Пришел к
директору, представился, и они дого-
ворились, что школа возьмет шефст-
во над музеем Поленова. И с того мо-
мента школа стала носить имя Поле-
нова. И все наши старшеклассники,
начиная с восьмого класса, ездили
в Поленово на практику. Девочки во-
дили экскурсии, а мальчики ходили
на сенокос и реставрировали музей.
За полтора года там было воссозда-
но все, что когда-то построил Поле-
нов и что когда-то было разрушено
при советской власти колхозниками,

— например, церковь, построенную
Поленовым по собственному проек-
ту, растаскали на кирпичи. И там же
еще проходила линия фронта... Так
вот все это было восстановлено на-
шими руками. Я и после школы там
работал каждое лето абсолютно бес-
платно. У нас была большая компа-
ния, которая и сейчас продолжает об-
щаться, дружить... Школа — это было
важно. Отсюда вся моя дальнейшая
французская история.

— Тебе повезло, что народ так
всегда стремился в Париж!
— Да, когда Михаил Горбачев открыл
границы страны, то большинство за-
хотело в Париж. Никакой рекламы
тогда ведь еще не было, но про этот
город мы столько всего читали! И он
к тому же близко. Тур по городу, Лувр,
экскурсия на пароходе по Сене, Вер-
саль. 8 дней, 7 ночей, и это стоило
500 долларов. Потом к этому добави-
лась еще Ницца: неделя там, а перед
этим 4дня в Париже. Но довольно
скоро все, кому это было интересно

и у кого были деньги на это, туда съез-
дили. И тогда мы стали придумывать
новое и необычное в плане туризма
во Францию. Это несложно: Франция
— страна номер один в мире по коли-
честву туристов: 70 миллионов чело-
век в год. Страна фантастическая
с точки зрения туризма! Я очень люб-
лю одну из своих первых реклам по
Франции, которая, по-моему, сдела-
на в газете «Вечерняя Москва». Я для
нее сам написал статью под названи-
ем «Франция круглый год и на всем
земном шаре». Ведь на самом деле
Франция—тоже бывшая империя, ,
у страны остались территории в Ти-
хом, Индийском и Атлантическом
океанах. В Индийском — остров Ре-

уньон. Тихий — Полинезия Француз-
ская, Таити, Бора-Бора... В Атланти-
ке — Карибские острова (Малые Ан-
тилы), Гваделупа, Мартиника, Сан-
Мартен, Сан-Бартоломэ. Это уни-
кальная ситуация, когда ты можешь
одновременно наслаждаться тропи-
ческим климатом и цивилизацией:
пить, к примеру, воду из-под крана,
не опасаться дурных болезней и
иметь сервис европейского уровня.
Вот есть такой дикий остров — Бас-
Тер, он входит в архипелаг Гваделупа.
Фактически весь остров —это тропи-
ческий лес. Ты заходишь в лес, броса-
ешь спальник на землю, ложишься и
спишь сном праведника. Тебя никто
не укусит, никакая летучая тварь, ни-
какая змеюка. Но у этих островов, ко-
нечно, есть свой недостаток. Он в
том, что там все дороже. Близлежа-
щие острова—-Доминиканская Рес-
публика и Куба — дешевле. Но там,

деньги шлет. На французской части
— роскошные гостиницы, построен-
ные после жуткого урагана, который
там случился лет пять назад. А гол-
ландцы еще не все восстановили...
Но зато на голландской территории
— казино и прочая амстердамская
ночная жизнь... Весь остров — зона
duty free, и доллартам в ходу. Рай для
россиянина!
— Вот так, на таких же принципах,
надо было создавать и Советский
Союз — тогда б он не развалил-
ся... Скажи, а ты ведь раньше был
ученый химик. Фотопленкой зани-
мался...
— Я когда выяснил, что у нас в стране
с желатином происходит, тогда, соб-
ственно и понял, что из фотографии
надо бежать. Компания «Кодак» же-
латин производит так. Они вывели
особую породу коров, которая пасет-
ся на специальном пастбище, на ко-

— В России три по-настоящему круп-
ные принимающих компании. Номер
один — это по-прежнему «Интурист».
А номер два, думаю, это мы. Третья
— «Академсервис». Они хотя и прево-
сходят нас по общему объему, — но
по иностранцам, я думаю, мы их об-
ходим.
— А на чем же вы поднялись?
— Старые фирмы в какой-то момент
провалились по качеству обслужи-
вания, потому что они привыкли
быть монополистами. А мы — моло-
дые волки, которые влезли на этот
рынок. Мы готовы были стелиться
под клиента. Сейчас «Интурист» тоже
начал адаптироваться, начинается
уже более или менее равная борьба.
И по ценам, и по качеству. У всех
компаний вообще единая цель —
увеличить туризм в Россию.

— А, ты хочешь сказать, что вы ра-
ботаете на страну!

В последние два-три года Россия, совершенно внезапно, стала для
туристов со всего мира эталоном стабильности. Страна вошла в моду
опять-таки, другой уровень цивили-
зации. Живешь в роскошном отеле,
но сильно ты из него не выйдешь, по-
тому что это небезопасно. Живешь
как в резервации... А на француз-
ских островах— та же Франция: сел
на машину, едешь ночью, и не пони-
маешь — то ли ты на далеком остро-
ве, то ли на Лазурном берегу. Особен-
но смешной остров — Сан-Мартен.
Прелесть его в том, что половина его
принадлежит Голландии, другая —
Франции. Но граница не обозначена.
Ноты границу чувствуешь: на фран-
цузской половине дороги лучше.
— Как так?
— Голландская часть более незави-
сима, она с метрополии денег почти
не получает. А Франция очень свои
территории опекает, ввела там
льготный налоговый режим, и еще

тором сеют одну и ту же траву, где ис-
пользуются одни и те же удобрения.
Потом этих коров забивают, и, преж-
де чем выварить из их костей жела-
тин, эти кости еще много месяцев бе-
леют под калифорнийским солнцем.
А у нас этот желатин делали из костей
всех видов животных. Часто туда и
мясо попадало. В отличие от Кодака,
наш желатин каждый раз обладал
разными свойствами. Гарантировать
результаты съемки никто не мог.
Я мог все что угодно придумывать,
но подкрепить это технологией было
невозможно. Советская фотопленка
имела право на жизнь только потому,
что существовал железный занавес
и «кодак» сюда в товарных количест-
вах не попадал.

— Обозначь свои позиции в тур-
бизнесе!

— Работаем, конечно. Но государст-
венная помощь пока минимальная.
Вот, например, Турция только на ре-
кламу своей страны в России потра-
тила в прошлом году $5 000 000
долларов. А в этом $7 000 000, по-
моему. А у нас — $200 000. Которые
в основном идут на содержание ап-
парата представителей за рубежом.
Про Россию, вообще говоря, идет
вал антирекламы: опасно, террори-
сты, отсутствие санитарии. Вот я за-
нимаюсь и тем, и другим — я тури-
стов и отправляю, и принимаю. Так
у меня года нету, чтобы во Франции,
в которую мы отправляем пять ты-
сяч человек, не было криминальных
случаев: нападения в метро, напа-
дения на пляже... А среди всех ино-
странцев, что мы приняли за эти
годы... Да я с французами непри-

ВЛАДИМИР КАНТОРОВИЧ:

Я УЖЕ ПРОЕХАЛ ПОЛ-ПЛАНЕТЫ

помню ни одного криминального
случая! С итальянцем одним — да,
был случай два года назад. Напил-
ся, взял проститутку на Тверской,
в результате она его оклофелинила
и обчистила. Но извини меня, это,
во-первых, единичный случай.
А во-вторых, человек сам полез
куда не надо.

— Интересно, а как страна Россия
смотрится с позиций туризма?
— В последние два-три года Россия,
совершенно внезапно, стала для ту-
ристов со всего мира эталоном ста-
бильности. Страна вошла в моду за
рубежом, она на пике, на подъеме...
В сравнении со всем остальным ми-
ром мы сейчас просто эталон ста-
бильности. В арабские страны не ез-
дят понятно почему. В Штаты не лета-
ют понятно почему. Юго-Восточная
Азия, Китай — атипичная пневмо-
ния. В результате этого на гребне
волны — Северная Европа и мы.
Мы вызываем доверие...

— О! Чуть не забыл. Скажи,
Володя. А как ты относишься
к идеалам СПС?
— Как человеку, который в свое
время косил — и таки откосил —
от военной службы, мне, конечно,
очень близка идея профессиональ-
ной армии. Зачем же отлавливать
призывников и палкой гнать их на
службу, когда можно найти прекрас-
ных добровольцев? И по налогам.
Активней надо ими заниматься!
Правая идея в моем понимании не-
разрывно связана с уменьшением
налогового бремени. Четыре года
назад налоговое бремя было сниже-
но, — но теперь этого недостаточно.
Надо и дальше в том же духе. Иначе
у нас будут проблемы с экономиче-
ским развитием.

Интервью провел Игорь Свинаренко.



Ящик водки. Сирота Россия
Отрывки из книги Альфреда Коха и Игоря
Свинаренко «Ящик водки». Первый том вы-
шел в издательстве «Эксмо», второй частя-
ми публикуется в мужском журнале для
чтения «Медведь».

— Ну, короче, 88 год. Я — кандидат наук, полу-
чаю 10 рублей надбавки за ученую степень. А си-
дел я около Александро-Невской лавры. Как раз
там и происходили основные торжества в рам-
ках 1000-летия крещения Руси. И вот у нас на
глазах все эти шествия с хоругвями... Колоколь-
ный звон.. Лавру в порядок приводили. Это жи-
вой интерес во мне вызывало. И, пожалуй, это
было главным событием года в моей жизни.

— А мне было особенно приятно даже не хри-
стианство само по себе, а то, что вот большеви-
ки давили-давили, взрывали храмы — и ничего
не вышло у них. Большевики у нас всего 70 лет,
и непонятно было, что с ними дальше, а христи-
анству 2000 лет — фуфло бы не продержалось
столько. Я как представлю, что в древности при
отсутствии промышленности, при необыкно-
венно скудных ресурсах люди тем не менее со-
бирали фантастические деньги и строили ог-
ромные храмы... Это серьезное доказательст-
во правоты! В 80-81 годах, когда мы в самизда-
те печатали в том числе и христианскую литера-
туру, я понимал это так, что просто зарабаты-
ваю деньги — и несу культуру в массы.

Комментарий Коха.
Разговоры о крещении Руси заставили меня
подумать вот о чем. Что такое Россия? Жуткая
азиатская деспотия, населенная лишь поверх-
ностно-антропологически напоминающими
европеидов славянско-чухонско-татарскими
метисами, которые приняли наиболее архаич-
ную и ортодоксальную версию христианства,
или действительно самостоятельная цивили-
зация, отличная как от европейского, так
и от азиатского укладов?

Люди, относящие себя к европейцам, есте-
ственно, придерживаются первой точки зре-
ния. Аргументация здесь отточена и сто раз
проверена в разного накала полемиках.

Как волк лишь внешне похож на немецкую
овчарку, так и сходство русского с европейцем
лишь случайное совпадение обликов, получен-
ное совершенно разными алгоритмами селек-
ции. Как волк отличается от немецкой овчарки
агрессивностью, неспособностью к дрессиров-
ке и другими фундаментальными привычками,
так и русский отличается от европейца какими-
то очень важными, корневыми особенностями.

Эти базовые различия настолько сильны,
что по сравнению с ними внешнее сходство —
лишь второстепенный признак, не влияющий
на окончательный приговор доморощенного ,
европейца о том, что русские — безнадежные
азиаты.

Но ведь отличия и от азиатов видны сразу.
Даже если не брать в расчет антропологиче-
скую и религиозную разницу (хотя одного этого
должно быть достаточно для добросовестного
исследователя), есть ментальные особенности
русских, не позволяющие отнести их к азиатам.

Например, фантастическая тяга к экспан-
сии, не свойственная ни индусам, ни китай-
цам, этим наиболее ярким представителям
оседлой азиатчины. Русская тяга к экспансии
— вполне европейского свойства и нельзя ее
отнести к татарскому периоду русской истории,
поскольку она проявилась задолго до него. Так
экспансия Великого Новгорода на весь севе-
ро-запад вплоть до устья Оби и Печоры осуще-
ствлялась задолго до монгольского нашествия
и совпала по времени с норманнскими завое-
ваниями в Европе. Надеюсь, никто не считает
викингов азиатами?

Вообще, деление на Европу и Азию есть
схоластическое рассуждение, где первона-
чальный, эллинистический, мифологический
этап познания породил понятия и слова, кото-
рые, оторвавшись от реальных фактов, пре-
вратились в игру мозговой изворотливости
и недобросовестной эрудиции.

Во всей этой конструкции огромное коли-
чество прорех и несуразностей. В ней некуда
девать татар с арабами, диких и невежествен-
ных крестоносцев, красавицу Андалусию, ве-
ликолепную Сицилию, все то море фактов, ко-

торые не укладываются в прокрустово ложе
схоластической схемы.

Но, так или иначе, совершенно очевидно,
что Россия не может быть отнесена ни к строго
европейской, ни к строго азиатской цивилиза-
ции. Однако меня не удовлетворяет и возник-
шая методом исключения довольно механи-
стическая теория синтеза двух культур, это
пресловутое евразийство.

Это тоже мне напоминает схоластику. Тяга
к классификации, свойственная схоластам, за-
ставляет все разложить по полочкам. И если
вдруг появляется объект, не похожий ни на
один из уже имеющихся в коллекции, возника-
ет непреодолимый соблазн вывести его как ре-
зультат скрещивания уже известных образцов.
Самонадеянность коллекционера, не допуска-
ющего предположения о неполноте коллекции,
исключает даже мысль, что обнаруженный не-
обычный экземпляр не есть синтез уже извест-
ных образцов, а есть дитя какого-то доселе не-
известного или давно забытого родителя, вы-
брошенного из коллекции за ненадобностью.

Что представляла собой Россия накануне
принятия христианства и сразу после этого? Это
было типичное по тем временам нормандское
княжество, такое же, как Нормандское герцог-
ство на севере Франции или Сицилийское гер-
цогство. Можно сколько угодно спорить относи-
тельно степени варяжского влияния на русскую
государственность, но то, что на первоначаль-
ном этапе оно было решающим, не подлежит со-
мнению. Достаточно вспомнить возвращение
крестителя Руси Владимира Святославовича
(еще ярым язычником) во главе большого нор-
мандского войска в 979 году из Швеции (где у
него была масса родственников), куда он бежал
в 977 году, спасаясь от своего брата Ярополка.

Принятие христианства 988 году произош-
ло примерно в то же время, когда все языче-
ские нормандские государства Европы это
сделали. Например, в 974 году принимает хри-
стианство Дания, в 995 году (позже Руси)—
Норвегия, в 912 году — Нормандия.

Отличие состоит лишь в том, что все эти госу-
дарства принимали христианство от Папы Рим-
ского, а Русь крестилась в византийскую веру.
Справедливости ради нужно отметить, что для
киевского князя выбор между Константинопо-
лем и Римом был очевиден. С одной стороны —
самое богатое и развитое государство извест-
ного на тот момент мира — Византия, а с другой
— разрушенный, обнищавший Рим, окружен-
ный дикими варварскими королевствами.

Удивляться надо не тому, что Святой Влади-
мир принял христианство из рук константино-
польского патриарха, атому, что его дальние
и ближние родственники из других нормандских
государств Европы приняли христианство в рим-

ской версии. Ведь Европа тогда находилась
в ужасающей нищете и невежестве, поскольку
погасший после падения Западной Римской им-
перии огонь цивилизации начал просачиваться
в Европу только после крестовых походов, кото-
рые начались через сто лет. Достаточно сказать,
что самым развитым государством Западной
Европы в то время был Кордовский эмират, т.е.
завоеванная арабами-мусульманами Испания.

После крещения Владимир женится на сест-
ре византийского императора Анне. Заметим,
что до Владимира к ней сватался германский
император Отгон, однако византийский импера-
тор Василий Второй ему отказал. Сейчас мы не
можем себе даже представить, что означало для
тогдашней Европы женитьба на сестре визан-
тийского императора. Степень сближения Киев-
ской Руси с самым богатым и могущественным
государством была беспрецедентна. Достаточно
сказать, что варяжское войско Владимира и ар-
мия Византии имели практически общее руко-
водство. Например, в войне против Варды Фоки.
По сути дела все шло к объединению государств.

Представьте себе, что нынешнюю Россию
одним махом принимают в ВТО, НАТО, ЕС и дого-
вор Североамериканского сотрудничества. Та-
кая степень интеграции не могла не вызвать
двух вещей. Во-первых, колоссальный рост по-
литического и экономического влияния Руси на
всю Европу. Например, племянница Владимира
стала королевой Франции. Но, во-вторых, воз-
росла конкуренция за Киевский престол между
наследниками Владимира, и уже после его сына
Ярослава Мудрого Русь свалилась в долгую фео-
дальную междоусобицу и раздробленность, ко-
торая закончилась монгольским вторжением.

Там не менее, триста лет сравнительно спо-
койного развития (от принятия христианства до
монголов), чрезвычайно интенсивное влияние
Константинополя в этот период и миссионер-
ский подвиг греческих монахов сделали Русь
непохожей ни на что, кроме Византии. Письмен-
ность, литература, архитектура, ремесла, обря-
ды, обычаи — все, что можно назвать культурой,
все это было принесено из Византии.

Варяги, норманны впитывали как губка эту
мудрость. Аналогичный процесс проходил во
всех нормандских государствах. Бывшие языч-
ники стали истовыми христианами. Например,
христианские доблести нормандских герцогов,
не раз были отмечены папой. На Руси строи-
лись храмы, монастыри, распространялась
письменность. Есть основания предполагать,
что соседство с могучей и развитой Византией
делало процесс цивилизации Руси более ин-
тенсивным, чем других стран Европы. Однако
Византия пала под ударами мусульман, Русь
была покорена монголами — и этот животвор-
ный процесс был остановлен на долгие годы.

Когда европейские страны начали просы-
паться от тьмы Средневековья, то первыми об-
разцами высокого искусства, которые захоте-
ли повторить западные мастера, были визан-
тийские мозаики (наследники античных) и ви-
зантийские же храмы (например, собор
св. Марка в Венеции).

Впоследствии жители Италии обнаружили
у себя под боком забытую кладовую цивилиза-
ции — Рим, Равенну, Неаполь — и началась
эпоха Возрождения, давшая миру Леонардо,
Микеланджело и Рафаэля. Из Италии через
флорентинцев, венецианцев и генуэзцев ды-
хание ожившей культуры распространилось
по всей Европе, дав толчок развитию искусст-
ва, науки и техники, коммерции и промышлен-
ности. Античный Рим был фундаментом Возро-
ждения и, в конечном итоге, основой нынеш-
ней, западной цивилизации.

А что же Россия? Россия возрождалась
иначе. Оторванная от своей культурной праро-
дины — Византии, она восстанавливала силы
без опоры на великих предшественников.
Ощупью, в темноте, заново открывала для се-
бя то, что с помощью греческой мудрости вы-
читала бы из старых книжек. Набрав сил, она
победила Мамая, и тут произошло страшное —
в 1453 году турками был взят Константино-
поль и последний византийский император
Константин погиб в бою.

Прекратил существование Второй Рим. За-
кончилась тысячелетняя империя, которые
долгое время была образцом для многих в Ев-
ропе, но, прежде всего, — для русских. Это го-
сударство дало России все — веру, книги, куль-
туру, науку. Новая московская Русь, отгоро-
женная от Босфора татарами и турками,
не могла помочь осажденному Царьграду.
И в знак последней благодарности, в знак веч-
ного расставания со своей великой, культур-
ной прародиной, великий князь Иван Третий
в 1472 году взял в жены племянницу послед-
него византийского императора Софью Па-
леолог, а в 1480 году отказался платить дань
татарам и провозгласил себя царем. «Мы есть
Третий Рим!» — прозвучало тогда впервые.

Когда говорят о нашем евразийстве, хо-
чется опять сказать — не надо пытаться выве-
сти Россию как гибрид, путем скрещивания
Европы и Азии. У нас есть вполне понятный
прародитель — Византия. Страна, которая за-
давала тон в мире на протяжении целого ты-
сячелетия. Просто у Европы этот прародитель
вот, рядом — достаточно походить по улочкам
Рима. А у нас он погиб больше пятисот лет на-
зад. И жить надо своим умом. Россия — сиро-
та. Нет у нее родителя. Помер. Но оставил Рос-
сию. И она есть Третий Рим. Со всеми плюсами
и минусами.



-Я ЛЮБЛЮ НАШИХ ПОЛИТИКОВ!-

Российский Бэтмен
Анекдоты с комментариями

Есть в нашей стране один удивительный поли-
тик, обладающий, похоже, безупречной репу-
тацией и имеющий стопроцентно положитель-
ный образ. Речь идет о Сергее Кужугетовиче
Шойгу, министре МЧС и одном из лидеров пар-
тии «Единая Россия».

Этот политик обречен на популярность
в нашей стране. Количество крупных аварий
в государстве с разрушающейся инфраструкту-
рой всегда будет неуклонно расти, а пропорци-
онально им — количество появлений минист-
ра МЧС на телеэкране. Опровергая все суще-
ствующие законы рекламы, Сергей Шойгу все-
гда фигурирует в контексте катастроф и чело-
веческих трагедий, а фоном для его кратких
выступлений служат развалины жилых домов,
остовы сгоревших заводов, обломки упавших
самолетов, затопленные деревни... Но, как
ни странно, он не ассоциируется с негативом,
и даже наоборот, подобно ангелу-спасителю
на белом самолете с оранжевой звездой, при-
летает министр-спасатель, принося с собой по-
следнюю надежду попавшим в беду людям.
Любая чрезвычайная ситуация с его появле-
нием перестает быть таковой, становясь ру-
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тиннои задачей по ликвидации последствии.
И все верят, что на месте смытых волной гнилу-
шек, в считанные недели появятся новые про-
сторные дома, восстановят электричество,
а, может быть, даже проведут долгожданный
газ. К сожалению, доподлинно неизвестно,
всели пострадавшие получили новые дома
или хотя бы денежные компенсации, а также
что сделано для того, чтобы наследующий год
люди не замерзли в собственных квартирах —
это остается за кадром. Но Сергея Шойгу мож-
но любить хотя бы только за то, что он не лиша-
ет нас веры в подобные чудеса. И это действи-
тельно так, ведь если министр МЧС приехал,
то значит главные неприятности уже позади.

Но, кстати, не для всех. Как говорится, беда
не приходит одна, и ее всегда дополняет визит
главы МЧС в администрацию пострадавшего от
бедствия региона. Публичная взбучка губерна-
тору может дорого обойтись, а потому никто не
отваживается спорить в такой чрезвычайной
ситуации с разбушевавшимся министром, и уж
тем более некому вспомнить о том, что преду-
преждение катастроф находится в прямой обя-
занности возглавляемого Шойгу ведомства.

Неправильные пчелы
Предвыборная борьба не щадит никого. Зача-
стую, под прицел политтехнологов попадают са-
мые невинные и дорогие сердцу существа — де-
ти. В наши руки попал уникальный экземпляр
агитационной продукции Народной партии Рос-
сии (лидер — Г. Райков) — комикс для детей под
названием «Насилие — вон с экрана!»

Впрочем, не будем утверждать, что этот ше-
девр полиграфического искусства изготовлен
с личного одобрения Геннадия Райкова, по-
скольку нигде, даже в выходных данных этой
маленькой детской книжки-раскладушки нет
ни единого указания на заказчика данного ма-
териала. Впрочем, веселая пчелка — неиз-
менный символ народников однозначно ука-
зывает на политическую родословную букле-
та. Как, впрочем, и то обстоятельство, что рас-
пространяли его на стенде Народной партии
на выставке «Выборы-2003».

Нет сомнения в том, что этот материал соз-
дан в расчете на маленького читателя: сюсю-
кающий текст под примитивными картинками,
сказочный сюжет, построенный на знакомых
любому ребенку образах. История повествует
о мальчике Пете, которой заболел страшной
болезнью — телеманией. После просмотра
очередного ужастика или боевика Петя на не-
сколько часов превращался в ходячий скелет
или в жестокого робота-убийцу. «Ни врачи, ни
экстрасенсы не смогли помочь Пете. Родители
уже потеряли надежду, но вот кто-то рассказал
им о мудром старике-пасечнике, лечащем на-
родными средствами» — занудно вещают ав-
торы. Как оказалось, у этого пасечника уже на-
ходились несколько детей с похожими симпто-
мами. На пасеке им становилось лучше, но,
как повествует текст комикса, «до конца не вы-
лечился никто. Время от времени болезнь
вспыхивала с новой силой. Тогда симпатичные
лица ребят превращались в страшные рожи,

Дети ели мед и лили молоко, ухаживали за ульями, читали добрые умные
книжки. На пасеке все они чувствовали себя лучше. Но до конца не
вылечился никто. Время от времени болезнь вспыхивала с новой силой.
Тогда симпатичные лица ребят превращались в страшные рожи, руки - в
железные крючья, и они принимались крушить все вокруг себя.

руки — в железные крючья, и они принима-
лись крушить все вокруг себя».

Честно говоря, дойдя до этого места, я даже
сам испугался: трагическая судьба поражен-
ных неизвестной и неизлечимой болезнью де-
тей вполне могла бы стать основой для очеред-
ного голливудского триллера, после просмотра
которого действительно с опаской будешь под-
ходить к зеркалу. Но любопытство взяло верх:
как же авторы этой душещипательной истории
намерены спасти несчастных детей и довести
историю до обязательного хэппи-энда?

«Народные средства» пасечника оказались
простыми. С помощью «волшебных голубых
очков» старик показал детям и их родителям,
как из телевизоров «сплошным потоком выпле-
скивались на улицы реки крови, потоки страха
и один за другим выплывали из них ужасные
монстры. Где-то в уголках экрана держали сла-
бую оборону герои добрых старых мультиков
и фильмов: Чебурашка с крокодилом Геной,
кот Леопольд, Буратино и веселые человечки...
Но полчища монстров наступали на них и почти
уже выбросил и с экрана». После чего, пасечник
объяснил ошеломленным детям, как нужно дей-

Но что значит предупредить катастрофу?
«Поди сделай то, не знаю что». Хорошо еще, что
собственная структура Шойгу защищена от на-
пастей и не бедствует. Возникшее из небольшо-
го государственного учреждения под названи-
ем «Российский корпус спасателей», ныне могу-
щественное силовое министерство имеет в под-
чинении войска и авиацию, огромный бюджет,
который год от года растет как на дрожжах,
а сам Шойгу получил звание генерала.

В чем же секрет головокружительных ус-
пехов Сергея Кужугетовича? Осмелюсь пред-
положить, что благодаря сокровенному зна-
нию буддийских мудрецов, которых он навер-
няка не раз встречал в родном краю, ему
удалось постичь тайный механизм устройст-
ва Вселенной. И хотя сам министр никогда
не рассказывал о своем опыте трансценден-
тальных прозрений, но пока это единствен-
ный человек в нашем государстве, которому
удалось найти полное взаимопонимание
с бешеной стихией природы, и заставить ее
работать в своих интересах. Ну разве можно
не любить такого политика?

Алексей Камушкин

ствовать: «Нам нужно собрать много людей
и всем вместе сказать: «Уходите прочь с наших
экранов, вон из нашей жизни!»

Вот так, начав с безобидного сказочного за-
хода «Жил-был...» авторы комикса постепенно
пришли к «проведению несанкционированных
митингов» (КоАП РФ, ст. 20.2) и требованиям
введения цензуры (Конституция РФ, ст. 29 п. 5).
Что и говорить, сказка получилась нешуточная
... Ну да ладно, воспринимать всерьез комиксы
райковцев — значит отказывать самим себе в
чувстве юмора. Но дело в том, что кроме Кон-
ституции и УК, существуют и этические нормы.
Например, в рекламе существует этический ко-
декс, в котором есть целая глава «Дети и рекла-
ма». В частности, п. 4 этой главы гласит: «Рекла-
ма не должна содержать никаких заявлений
или визуальных изображений, в результате ко-
торых ребенок может попасть в опасные ситуа-
ции, или которые могут побудить его к общению
с незнакомыми лицами, или на проникновение
в незнакомые или небезопасные места». А по
сюжету нашего комикса дети вняли подстрека-
тельствам малознакомого пасечника, настой-
чиво предлагавшего им посмотреть на мир
сквозь голубые очки: «Они шли по России, захо-
дили в дома и квартиры, обращались к встреч-
ным людям и говорили им: «Скажите «нет» злобе
и насилию на телеэкранах!»

В конце сказки, авторы, конечно, спасли
детей от злобных монстров: «на большой пло-
щади в Москве собрались тысячи решительно
настроенных людей» которые сказал и свое ре-
шительное «нет» насилию на экране. Но остался
открытым единственный вопрос: что страшнее
— виртуальные монстры из голливудских бое-
виков или тысячи решительно настроенных лю-
дей на площадях Москвы? Но на этот счет в дет-
ской сказке от НПР ничего не сказано...

Евгений Самойлов

Анекдот
Утро, первая лекция в университете.

Профессор идет по коридору

и наталкивается на бегущего

студента.

- Опять опоздали на лекцию,

Иванов? - спрашивает профессор.

- Извините, я проспал, - отвечает

тот.

- О, Господи, Вы еще и дома спите?

Комментарий
Неизвестный автор анекдота высме-

ивает усидчивость современных

студентов.

Для достижения комического эффекта

цитируется диалог ученика и преподава-

теля. Профессор, услышав о том, что сту-

дент проспал занятия, выразил неска-

занное удивление. Из этих слов стало по-

нятно, что студент также спит и на всех

лекциях уважаемого преподавателя. Из

чего тот сделал справедливый вывод:

дома молодой человек не отходит в объ-

ятия морфея.

Следует заметить, что если бы студент не

сообщил профессору, что проспал лек-

цию, данная история не могла бы счи-

таться анекдотом. Она бы превратилась

в изложение грустной беседы, из кото-

рой слушатель мог бы сделать вывод:

судьба современных студентов нелегка.

Они вынуждены ночи напролет работать

или зубрить конспекты, отсыпаясь на за-

нятиях, под монотонный голос седовла-

сого профессора.

Выводы
Анекдот, без сомнения, можно считать

смешным. Однако его не стоит расска-

зывать учащимся в вузах. Это может

быть воспринято ими как намек: их

усидчивость явно оставляет желать луч-

шего. Кроме того, анекдот не стоит рас-

сказывать профессорам. Воспомина-

ния о студентах, спящих, вместо того,

чтобы собирать бисер знаний на их ин-

тереснейших лекциях, может надолго

испортить им настроение и даже лишить

аппетита.

-ВВВ.РУ-

http://murders.kul chk.
n e t / - Этот сайт посвящен истории

отечественной и иностранной крими-

налистики, расследованиям, голово-

ломкам, некоторые из которых даже

спустя многие десятилетия так и не бы-

ли разгаданы. Материалы сайта эксклю-

зивны. Очерки представляют собой ре-

зультаты самостоятельных изысканий и

изучения редкой криминалистической,

юридической и исторической литерату-

ры преимущественно дореволюционно-

го периода. Для любителей экстремаль-

ных ощущений создана целая рубрика -

туда вошли реальные протоколы, опи-

сывающие место совершения преступ-

ления.

http://www.pol trate.com/
- Если вы внимательно следите

за развитием предвыборной ситуа-

ции в стране, если политика для вас -

любимая тема для разговоров - вам

непременно следует посетить этот сайт.

Выступив в роли одного из политиче-

ских лидеров, вы сможете принять уча-

стие в битве. Но не в предвыборной,

а в самой банальной. Даже чем-то

напоминающей драку. Вашему вни-

манию предлагается флеш-игра, участ-

ники которой - главы крупных партий,

разбираются между собой с помощью

кулаков.


